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清晨 7:00，离开诊的时间还有 1 个小时，

北京西苑医院门诊一楼 18 号专家诊室的门口

已经排起了长队。不过这个长队有些特别，排

队的不是人，而是高的矮的胖的瘦的五颜六色

的行李箱，它们的主人则坐在离此稍远的候诊

区的长椅上，有的在眯着眼休息，有的在交头

接耳探讨病情。

一袭白色的身影疾步走进诊室，速度太

快，人们甚至都没来得及看清是谁。

人群中有点骚动，来了！

“专家”看了眼腕上的手表，算算时间，

对 助 手 说 ：“ 下 午 要 赶 飞 机 去 杭 州 参 加 研 讨

会，就加 7 个号吧！”

2024 年 4 月 25 日，上午 8:00，全国政协委

员、中国中医科学院学部委员、首席研究员、

西苑医院脾胃病研究所所长唐旭冬，开始了他

日复一日的分秒必争的一天。

▶▶▶ 两个大脑

人还没来得及坐下，第一位患者——一位

大叔就愁眉苦脸地进来，手里捏着厚厚一摞检

查单，“大夫，我是从辽宁盘锦来的，在我们

那嘎达检查说是胃萎缩，已经萎缩 3 年了，你

看我这还能治不？”唐旭东接过检查单一边翻

看一边问道：

“胃怎么难受？”

“一阵阵疼，吃下就打嗝。”

“食欲好吗？”

“还行，总是觉得不怎么饿。”

看完检查单，趁着继续问诊的工夫，唐旭

东切了切患者的脉，给出了答案：

“我看了您的胃镜检查报告，连续 3 年都

是胃窦部的轻、中度萎缩，没什么风险，不用

担心。”

“都 3 年了，真的没事？”大叔还是有些不

放心。

“真的没事，我给您开几服药，主要是消

除症状和炎症，保护好胃黏膜就行。”

说着话的同时手里不停写着方子，问诊结

束，方子紧跟着就出来了。感觉唐旭东有两个

大脑，一个负责说话，一个负责看报告、切

脉、写方，彼此之间互不干扰又配合得天衣

无缝。

“两个大脑”是怎么长出来的？

1979 年，16 岁的唐旭东考上了扬州医学

专科学校中医专业，在此之前关于中医到底是

什么他几乎一无所知，反正是父母帮他选的，

理由很简单：“干净，不像西医整天开刀、流

脓淌血的。”

学中医的过程大多是枯燥的，离不了死记

硬背。一次跟老师看中药标本时讲到吴茱萸，

唐旭东也没多想随手包了一小包扔在宿舍里就

没再管。放暑假了，总算能松口气了，没承想

嘴唇得了疱疹病毒感染，火辣辣的针扎一样

疼，可偏巧又没有药治。

病急乱投“医”的唐旭东想起了带回家的

那一小包中药标本吴茱萸，《中药学》 课堂上

刚讲了吴茱萸研末醋调外敷足心具有引火下行

的功效。快，赶紧找出来，捣碎，用醋调和，

抹在伤湿止痛膏上，贴在脚底。一觉醒来，疼

痛全无。

神了！

让他感觉“神”的，不是自己治了自己，

而是老祖宗的方子。从此，他对中医经典奉若

神明。

毕业后，唐旭东在江苏连云港市中医院工

作，跟着院长还有 70 多岁的老院长在门诊抄

方子——这个极其枯燥却是大医必经之路。

在唐旭东看来，学中医最重要的 3 件事，

读经典、跟名师、干临床。尤其跟名师抄方可

以直接地学到经验，具有“至高无上”的地

位。在扬州医专读书时，苏北医院是学校的附

属医院，医院的中医部由名家任达然老先生的

三位传人坐镇，刚入门就能跟着名医抄方，唐

旭东无疑是幸运的。

后来到了山东、北京求学，师从王文正和

董建华老师，三年时间两年半还是抄方。

方子有了还要会用。中医强调感性技术，

同样的症状，不同的患者，开出的方子也会不

一样。即便是同一个病人，也能够开出十人

十方。

一切因人制宜、因时制宜、因地制宜——

这也是中医“活”的灵魂。可在这“灵魂”面

前，不知难倒了多少中医学子。

2024 年 5 月 8 日，晚上 8 点，晓堂方药沙

龙的线上活动准时开始。本以为只是唐旭东带

的几个博士生、博士后，视频显示参会人数却

有 50 人。一问才知，这里面不光有他现在的

学生，过去的学生，各地慕名拜师的学生也不

少,大家聚在一起就一个经典方剂的临床使用

深入讨论。

▶▶▶ 守正创新

“唐院长，我总觉得烧心，一个劲儿地往

上反酸水，有时候甚至觉得堵喉咙。”说完又

赶紧指了指小腿，“这儿，这儿凉，是那种从

脚心蹿上来的凉，吃了两个月药也不管用，您

赶紧帮我看看。”

进来位大妈，一坐下就用手顺着自己胸

口，不等医生问诊就忙着诉苦。

巧了，一连 3 个患者都这么说，就像“商

量”过似的。

唐旭东很快出方。

西 医 认 为 消 化 道 疾 病 特 别 是 功 能 性 疾

病 是 分 节 段 诊 断 的 ， 很 精 细 ， 治 疗 也 是 分

别 针 对 上 消 化 道 或 下 消 化 道 疾 病 进 行 抑

酸 、 或 促 动 力 等 单 靶 点 干 预 。 这 种 治 疗 方

式 打 靶 准 、 见 效 快 ， 但 远 期 效 果 往 往 不

佳 ， 有 时 候 还 会 “ 摁 下 葫 芦 起 了 瓢 ”， 使 得

各 种 症 状 反 复 。 中 医 将 全 消 化 道 看 作 一 个

整 体 ， 治 疗 上 消 化 道 病 症 （反 流 、 胃 胀 、

胃 痛 等） 一 定 会 顾 及 下 消 化 道 （腹 泻 、 便

秘 等） 症 状 ， 反 之 亦 然 ； 对 于 令 西 医 头 疼

的 上 下 消 化 道 症 状 重 叠 ， 中 医 更 是 “ 手 拿

把 掐 ”。 可 以 说 ， 中 医 治 疗 脾 胃 病 走 在 了 世

界 前 列 ， 但 由 于 中 西 医 文 化 差 异 造 成 的

“ 语 言 障 碍 ”， 使 得 国 际 医 学 界 无 法 充 分 认

识和理解中医治疗脾胃病的优势。

唐旭东深刻认识到，“中医药临床研究纳

入现代医学的诊断标准是大势所趋。”纳入现

代医学的诊断标准不仅有利于中医药的国际交

流，同时也利于老百姓理解中医药，扩大中医

药的影响。

基 于 功 能 性 胃 肠 病 西 医 单 靶 点 治 疗 的

特 点 ， 临 床 评 价 时 是 按 照 每 个 部 位 填 写 一

个 症 状 量 化 表 ， 而 脾 胃 病 通 常 是 烧 心 、 反

酸 、 胃 胀 、 胃 痛 与 腹 痛 腹 胀 、 便 秘 、 腹 泻

等 多 个 症 状 同 时 出 现 ， 这 就 意 味 着 患 者 要

同 时 填 多 个 表 ， 且 几 个 量 化 表 加 在 一 起 评

价 难 免 有 所 偏 差 。 十 多 年 前 ， 唐 旭 东 带 领

其 团 队 通 过 创 新 性 临 床 研 究 制 作 出 新 的 评

价 量 表 ， 从 反 流 、 消 化 不 良 、 排 便 、 整 体

状 况 、 心 理 和 社 会 功 能 六 个 维 度 ， 36 个 条

目 ， 一 张 表 格 全 部 搞 定 ， 通 过 不 同 的 权 重

综合评价治疗效果。

中医治疗有特色，但特色不等于优势，特

色是事物本身固有的，而优势则是与其他事物

相比较而言的。

以安慰剂作为对照是国际上评价功能性

疾病治疗药物是否有效的公认方法，不仅对

作为对照的病人要盲选，参与医生也不知道

哪组是药物组还是安慰剂组。西医一个药片

就 能 搞 定 的 事 情 ， 到 了 中 药 汤 剂 这 却 犯 了

难 ， 做 好 中 药 汤 剂 的 安 慰 剂 模 拟 如 果 颜 色 、

味道稍有不对就会露馅，试了各种方法终于

找 到 将 生 大 米 炒 黄 和 5%的 中 药 原 药 一 起 熬

制，这才“骗”了过去，并通过动物实验证

明安慰剂无药理作用。

唐旭东认为，如果中医药治疗优势病种

的疗效既经得住循证医学的检验，又能以现

代科学语言阐明其机制，那么以还原论为主

导 的 西 医 诊 疗 将 不 再 一 枝 独 秀 ， 以 “ 整 体

观”“辨证论治”为特色的中医诊疗思维、中

医 复 方 疗 法 将 在 治 疗 理 念 上 引 发 一 场 医 学

革命。

“到那时，蕴含中国哲学智慧的中医药学

将更加闪耀于世界医学舞台，为人类健康作出

更大贡献”。

▶▶▶ 责任

指针眼看就要指向 12 点。进来了一位小

伙子，第一印象是瘦，脸颊两侧深深地凹陷下

去，如今已临近初夏，大家都穿着短袖，而他还

穿着棉鞋绒裤。唐旭东皱起了眉：

“小伙子你多重？”

“不到 100 斤。”

“多高？”

“175 厘米。”

“平时吃得怎么样？”

“ 只 能 吃 馒 头 、 粥 、 面 条 ， 吃 得 比 小 孩 还

少，吃多了就不消化。”

……

听着小伙子的叙述，唐旭东不断摇头：“你

这个病很重，得好好治，重点任务就是把体重涨

起来，我给你开些药，不过药只能起 30%的作

用，剩下的 70%在你自己。”说着又看了看表，

“ 这 70%怎 么 做 ， 我 还 是 得 花 点 时 间 跟 你 说 清

楚。”

说着说着，20 分钟过去了。

作为中医大家和全国政协委员的唐旭东身上

有两副担子，一副是患者，一副是中医。

2018 年 6 月，唐旭东参加全国政协组织的基

层专题调研活动，先后去了湖北、四川、江苏和

河北等地，发现在基层医疗卫生服务领域，尤其

是在乡村医疗卫生服务网底建设上还存在着巨大

的困难，特别是卫技人才短缺，甚至存在着部分

地区乡村医疗卫生服务网底破溃、难以支撑运行

的局面。

座谈会上，唐旭东带着感情讲道：“我们讲

美丽乡村，绿色乡村，和谐乡村，可却很少提健

康乡村，先有健康才有小康啊！”

于是，有了提案 《制定乡村医疗卫生队伍建

设行动计划 筑牢乡村医疗卫生服务网底》。

诺贝尔生理学或医学奖获得者屠呦呦老师

受中医古籍 《肘后备急方》 的启发从青蒿中成

功提取青蒿素，治疗疟疾有特效且不耐药，除

此之外中国医学界再未取得过如此成就。要想

把中医药看病的原理说明白讲清楚，要想发表

更多的高质量的 SCI （科学引文索引） 论文这

类 “ 硬 通 货 ”， 必 须 拥 有 高 水 平 的 科 技 创 新

平台。

于是，又有了提案 《关于进一步夯实中医药

高端平台建设，助力中医药高质量发展的提案》。

3 个月前，距离 2024 年全国两会召开还有半

个多月，唐旭东接到了一份特别的邀请——参加

委员通道采访。

十四届全国政协以来，共有 51 位委员在委

员通道接受中外媒体记者的采访，唐旭东是唯一

一位中医：“兴奋是肯定的，因为有太多话想

说，想通过政协这个平台让更多人知道中医、了

解中医。”中医博大精深的同时又晦涩难懂，怎

么让普通人一下就能听懂？

3 月 7 日 上 午 ， 委 员 通 道 现 场 ， 唐 旭 东

讲 述 了 中 医 药 的 神 秘 和 神 奇 —— 从 疫 情 防 治

中 医 药 的 独 特 作 用 ， 讲 到 中 医 药 的 独 特 治

病 作 用 、 中 医 药 养 生 融 入 百 姓 生 活 ， 讲 到

中 医 的 传 承 与 发 展 ， 讲 到 党 中 央 对 发 展 中

医 药 的 重 大 决 策 和 部 署 ， 讲 到 中 医 药 凝 聚

着 深 邃 的 哲 学 智 慧 和 中 华 民 族 几 千 年 的 健

康 养 生 理 念 和 实 践 经 验 、 是 打 开 中 华 文 明

宝 库 的 钥 匙 ， 讲 到 作 为 中 医 人 有 责 任 擦 亮

这 一 “ 金 字 招 牌 ”。

为了接地气，他讲了一个常见病——带状疱

疹，也就是百姓俗称的“缠腰龙”的诊治。他

说：“其实用中医的火针疗法点刺和拔火罐，止

痛效果特别的好。”

“疱疹”？

那一刻，当着全国老百姓的面，他是不是想

起了当中医学生时第一次自己给自己治“疱疹病

毒感染”的“神”经历？此一时，一边问着诊，

一边把着脉，唐旭东教授还在给一个一个患者看

病——无非就是胃疼、反酸、便秘、烧心……

又看了一下表。

“得赶飞机了……嗯，最后一位！”

唐旭东：擦亮中医药这块“金字招牌”
本报记者 刘嫣

唐旭东

全 国 政 协 委 员 ， 中 国 中 医 科 学

院学部委员、首席研究员，中国中

医科学院原副院长，中国中医科学

院西苑医院脾胃病研究所所长。

从“点亮幸福工程”到“增梯工程”

提起吴鹏程，大家都亲切称他为“点亮幸

福路”的人。

2019 年 10 月，吴鹏程来到贵州铜仁对口

帮扶，参与脱贫攻坚工作。“晚上，我走在崎

岖 的 山 路 上 ， 黑 漆 漆 一 片 ， 那 时 还 很 不 习

惯。”回忆起第一次下乡调研的经历，吴鹏程

的语气颇有感触。

在和村民的交流中，吴鹏程了解到，脱贫

攻坚以来，大路上安装了路灯，但很多山路和

家门口都没有路灯。让村民有一盏路灯，照亮

回家的路，成了吴鹏程的一个心愿。

“一盏太阳能路灯要 2500 元，每 20 盏路灯

就能解决一组 30 户村民的照明问题。帮扶资

金只能用于直接带贫项目，但我希望能给村民

一个更好的居住环境。”为此，吴鹏程选择以

公益的形式，向村里捐赠太阳能路灯，并取名

“点亮幸福工程”。

每逢参加会议、后方协调、朋友相聚，吴

鹏程在讲述脱贫攻坚工作时，都会让大家支持

“点亮幸福工程”。最终，在各方努力下，村里

有了 50 余盏路灯。“虽然微不足道，但积少成

多。”他说。

2021 年，完成脱贫攻坚任务回到苏州的

吴 鹏 程 ， 马 不 停 蹄 地 投 入 疫 情 防 控 的 主 战

场。与此同时，吴鹏程充分发挥政协委员作

用，积极下沉一线服务为民，并在下沉联系

的虎丘区通安镇成立“吴鹏程委员工作室”，

“希望能够借助委员工作室这一平台，发挥好

资 源 优 势 ， 做 好 履 职 为 民 、 服 务 为 民 这 件

‘关键小事’。”

2023 年 1 月，在下沉一线服务为民过程

中，吴鹏程了解到华通六区日间照料中心的活

动室位于社区的二楼和三楼，部分老年居民上

下楼存在一定困难。为此，他召集社区、居民

代表开展了“有事好商量”协商议事会，现场

听取居民的实际需求和建议，并针对日间照料

中心楼栋的结构特点和居民需求，着手制定个

性化的电梯加装方案。

如今在社区广场上，远远便可看到一部崭

新的电梯覆盖了中心的三层楼，电梯方便了居

民出行，也提升了居民的生活品质。“增梯工

程”的完成，不仅解决了居民“上楼难”问

题，还提升了社区楼的整体形象和服务环境。

“社区加装电梯以后，我们老年人去活动室变

得 非 常 方 便 ， 生 活 在 这 里 真 感 到 幸 福 感 满

满 。” 家 住 华 通 六 区 的 沈 老 伯 满 心 欢 喜 地 为

“增梯工程”点赞。

为了改善动迁安置小区高龄、失能老年人

的生活品质，推动社区适老化改造，吴鹏程奔

波上门宣传，精准定位设计，共完成了 180 户

老年人家庭适老化改造，实现了辖区老年人家

庭适老化改造全覆盖。此外，他还全面争取社

会资源，协同谋划综合为老服务中心建设，打

造社区老年食堂。这些服务工作成功助力华通

花园第六社区获评 2023 年全国示范性老年友

好型社区。

从线上“云诊室”到“星星圆梦”

“ 医 生 ， 我 现 在 服 用 这 些 药 ， 你 帮 忙 看

看”；“我的血糖和血压一直很高，饮食上有没

有什么好的建议”……前不久，“科医农工云

诊室”的医生走进华通六区上门为困难老人开

展义诊活动。

这得益于吴鹏程积极发挥医疗卫生界别优

势。“通过委员工作室，我们链接到苏州科技

城医院、通安卫生服务中心等 30 多位专业医

护团队，推动农工党苏州科技城医院支部与华

通花园第六社区合作成立了‘科医农工云诊

室’。”吴鹏程说，通过微信视频、云直播连线

等方式随时在线答疑解惑，让社区居民足不出

户就能与专家们线上沟通。

吴鹏程委员工作室成员定期到社区开展健

康讲堂、上门诊疗和大型义诊活动，尽最大努

力满足辖区居民对优质健康服务的需求，真正

搭建起医院和社区的“仁心桥梁”。同时，吴

鹏程联系社会专业机构，为老年人开展智能手

机运用培训，帮助老年群体扫除“数字盲区”。

在主动靠前下沉一线服务为民的同时，吴

鹏程时刻注意收集社情民意信息，依托委员工

作室这一平台，广交流、听民意，撰写提交的

社情民意信息涉及“老年助餐、分级诊疗、疫

情防控、小众药品”等社会热点，先后被全

国、省市政协录用。

在下沉走访中，吴鹏程敏锐地发现，随着

经济社会转型发展，当地越来越多农民通过动

迁来到了社区。“从农民到居民，原本邻里间

相互依存的传统社会关系逐渐瓦解，需要在陌

生的新环境中重新开始，有部分动迁居民感觉

到安全感缺失，而这一现象，在高层动迁小区

中尤其突出。”

吴鹏程下沉联系服务的华山花园，是新建

的高层动迁安置小区，共有 24 幢楼栋，每栋

楼 1 楼皆为架空层，拥有超过 5000 平方米的公

共闲置空间。如何合理利用这些闲置空间将其

改造提升成各类功能场所，从而有效帮助动迁

居民增进邻里间的情感认同？

为此，吴鹏程又上路了。带着委员工作室

成员开展实地走访，召开意见征询会和协商议

事会，充分了解居民对架空层的实际需求……

在了解到小区内有较多病人有日常康复需求，

吴鹏程特别提出要设置康复馆，并链接专业企

业进行建设指导，让居民在家门口就可以进行

基本的康复训练。

目前，华山花园已利用架空层升级改造打

造了 7 个主题馆，包括协商馆、为老馆、亲子

馆、乡风馆、志愿馆、康复馆、巾帼馆，覆盖

了各类居民群体的生活需要，这些场馆成为了

居民家门口的休闲、娱乐、会友场所。其中

“协商馆”里的“小板凳”议事会，成为了华

山社区“有事好商量”协商议事室外延阵地，

居民一有工夫就会在这里商量着“社区大小

事”。

“这个书桌真漂亮，我总算拥有了属于自

己的书桌，我太喜欢了！”华通六区一户居民

家中传来喜悦的笑声。2023 年，华通六社区

发起了“星星圆梦”心愿支持服务行动，围绕

困境妇女儿童家庭，对接公益资源，提供精准

化服务。吴鹏程了解情况后对接“星星圆梦”

行动，通过委员工作室链接资源为他们添置了

一套全新的书桌，圆了小朋友的“书桌梦”。

“书桌梦”的背后是委员履职为民、畅通

服务群众“最后一公里”的生动缩影。今年，

吴鹏程还计划设置社区“微公益”基金，希望

长期能以“小慈善”助力青少年完成“小心

愿”。

“后续，我将进一步利用好委员工作室这

个履职平台，持续引入各类社会资源，切切实

实为居民群众做好服务、办好身边小事。”这

两天正忙着为动迁小区打造儿童游乐园的吴鹏

程由衷感叹。
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吴鹏程

苏州市虎丘区政协委员，农工党

苏州高新区 （虎丘区） 基层委副主

委，苏州高新区 （虎丘区） 社会事业

局副局长。获“农工党中央脱贫攻坚

先进个人”“贵州省脱贫攻坚先进个

人”等称号。

吴鹏程 （左二） 在调研现场。 （图片由受访者提供）

唐旭东 （左三） 在查房过程中与患者交流。 （图片由受访者提供）


